
世界业余围棋冠军胡煜清现身说法———

学棋年龄越来越低
上周在同里，棋圣聂卫平专程来

到新民晚报同里杯天元赛现场，并与
吴江同里小棋手下了一场“车轮战”。
能有机会与聂棋圣面对面学棋的机
会，让几个 !"岁上下的孩子兴奋了好
几天。

上海市围棋协会秘书长单霞丽
告诉记者，以前的孩子往往都是到了
读小学才开始接触围棋，现如今五六
岁的孩子，有些才刚刚念到幼儿园中
班，就开始在外拜师学棋了。“我就说
一个数据，现在每 #个月一次的面向
刚刚入门小孩的围棋无级组比赛，每
次都有近千人报名，一年算下来，新
增的围棋人口就将近 !万。”

当然，学棋的低龄化并非意味着
围棋总人口的大幅增长，往往到了小
学三年级开始，不少支持孩子学棋的
家长，都会感受到孩子学业和升学的
压力，“学棋毕竟是要耗费时间精力
的，!"岁左右的孩子，父母就会考虑
到小学升初中，另外就是要对孩子
将来的成长之路进行选择……”单霞
丽介绍，往往到了 !"岁左右，不少家
长都会让孩子放弃学棋，转而专注于
学业。

学棋目的不再功利
所以，与其说学棋热，不如说是

围棋入门热。单霞丽分析，现在的家
长早已不把围棋当成孩子未来成才
的独木桥，更多还是更注重对孩子兴
趣的培养和智力的开发。

对此，聂棋圣也有自己的想法。
在他看来，围棋不光是培养古力、常
昊等世界冠军，“顶尖的围棋人才就
只有那几个，学棋成才这条路很艰

难，路也窄。我是很希望更多孩子学围
棋能够益智，开发兴趣。”
正如聂棋圣所说，现在的家长让

孩子学棋时，心态已经有了转变，“以
前总觉得，学棋是为了升学，高考可以
加分。”单霞丽介绍，现在学棋人口这
么大，很多家长都已经明白，靠学棋进
名牌大学，这座独木桥已经走不大通。
于是乎，越来越多的家长把学棋看

成了一门兴趣爱好，“现在外面兴趣爱
好很多，之所以看中让孩子学围棋，不
少家长觉得围棋可以培养孩子的思辨
能力，调皮的孩子学围棋了，能够坐得
住，加上围棋又相对安全，相比其他运
动也不会摔着碰着。”单霞丽如是说。

继续深造门槛收窄
当然，还是部分家长会抱着学一

样东西就要看到成效的想法，“这就导
致了我们每个月的升级赛，报名人数
越来越多，这给我们编排赛制造成了
压力，同时也给孩子学棋带来了一定
的负担。”
当然，单霞丽很理解家长希望孩

子能学有所成，“看着自己的孩子一级
级升上去，家长也会有一种满足感，这
种心态很常见。”不过围棋圈内还是希
望能够培养真正的围棋爱好者，把围
棋当作一辈子的爱好……
那么，对于入门后确实痴迷于围

棋的孩子，继续深造下去的可能性又
有多少？据了解，与庞大的围棋人口相
比，棋童中的顶尖选手并不多，“在上
海，每个年龄段比较顶尖的孩子，可能
也就二三十人，其中有可能成为职业
棋手的，更是凤毛麟角。”
就和踢足球要把孩子送进专门的

足校一样，学棋向职业发展，也需要去
北京，到聂道场等著名围棋道场深造。
不过由于很多孩子都是 !"岁出头，这
就意味着父母要全程陪同，职业围棋
这条路其实并不好走。

本报记者 许明
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一线调查 /运动汇

! ! ! !中国业余围棋界的佼佼者胡煜清
（见右图 !"），以过来人的身份对目前的
学棋热有自己的见解———

我小时候学棋! 还是比较传统的体

工队模式!与现在相比很不一样!如今的

学棋热已经和过去大相径庭"

我 !岁开始在静安区学棋! 后来到

了静安区体校" 那时候是我父亲比较喜

欢围棋! 当时聂卫平在中日围棋擂台赛

上连克日本棋手!围棋在中国特别火!所

以父亲也让我学了围棋" 我现在还记得!

当时白天正常上课! 下午 "点半放学后

去体校学棋!练到傍晚 !时回家" 当时感

觉学棋对学习#功课一点影响也没有!反

而还有促进作用"

现在孩子学棋确实很火! 闵行有的

地方一条马路就可找到一个围棋培训学

校!但学围棋是$长跑%!家长们不能把升

级看作唯一的衡量指标"

相比于过去! 如今想要通过围棋谋

取高考加分!已经不再容易!现在虽然通

过升段能达到一#二级运动员!进高校也

有特别&照顾'!但竞争已经越来越激烈

了" 所以我觉得!现在孤注一掷靠围棋谋

取进入高校&照顾'已经不再现实!现在

学棋!不应该再是为了竞技比赛!更多还

是对孩子文化修养的培养"

至于小孩子合适开始学围棋!我觉得

可以从幼儿园中班开始启蒙!中班时候可

以让孩子开始接触围棋!刚碰围棋时不要

去界定孩子是否适合学棋! 一段时间下

来!有的孩子就是喜欢下棋!喜欢看围棋

的书籍!而有的孩子看到棋盘就跑!这种

差别还是挺明显的"

学期和下棋这么多年! 我觉得围棋

确实可以让人的心静下来! 对于逻辑思

维和计算能力!也会有一定的提升!所以

把围棋当做一门爱好! 你一定会收获更

多" 本报记者 许明 张建东 整理

把围棋当兴趣 你会收获更多
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过去一周，第 27
届新民晚报同里杯中
国围棋天元赛决战、
建桥杯中国围棋新人
王赛决赛在同里和上
海举行，十分热闹。曾
几何时，围棋作为高
考加分的“敲门砖”，
引来一股青少年学棋
热潮。现如今，单纯为
了“升学”学棋的孩子
越来越少，但学棋热
仍高烧不退———申城
现在每年都有近万人
的新增围棋人口，每
月固定的升级赛均能
吸引三四千人报名参
赛，其中绝大多数都
是10岁不到的孩子。

不再功利的学棋
热，缘何“高烧”不退？
记者就此展开了一番
调查。

! 聂卫平在陈毅爱心围棋教室鼓励小学生下好棋!做好人
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! 上海市儿童升段升级赛现场 本版图片除署名外均为记者 周国强 摄
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